

En estos tiempos convulsos muchos son los factores de crisis, los acontecimientos y los momentos críticos que transcurren en muy distintos lugares y que obligan a reflexionar sobre el rumbo hacia el que camina este mundo. Entre todos ellos, el cambio climático, ya muy real en nuestra vida cotidiana (agosto de 2015, el mes más caluroso desde que hay registros, o sea, desde 1880, ha sido solo el último aviso), es sin duda la amenaza principal a la que nos enfrentamos si queremos simplemente hacer habitable este planeta. “Sin embargo, pese a la euforia mostrada tras la reciente Cumbre de París sobre el Clima, sigue habiendo una contradicción flagrante entre la declaración de intenciones del acuerdo y la realidad de los planes de los distintos gobiernos firmantes. Como sostiene Ecológicos en Acción, se trata de un acuerdo “decepcionante e insuficiente al carecer de las herramientas necesarias para luchar con eficacia contra el calentamiento global”. Queda, por tanto, mucho por hacer para, como se recordaba en el anterior número de esta misma revista, poder “evitar lo impensable”.

Los resultados de las elecciones generales de este 20 de diciembre marcan el fin de un ciclo político electoral en el que nuevas fuerzas políticas que han tenido como referencia al 15M han ido accediendo a instituciones del Estado a escala europea, local, autonómica y, ahora, estatal. Este nuevo escenario supone un enorme desafío que obliga a debatir sobre qué relación cabe mantener entre la política de movimiento y la de esas nuevas formaciones dentro y fuera de esas instituciones, en absoluto neutrales, con el fin de ir sentando las bases de una nueva institucionalidad alternativa con vocación rupturista. A estas cuestiones va dedicado el **Plural**, titulado “**Asalto**” a las **instituciones y democracia radical**, coordinado por **Jaime Pastor**. **Yayo Herrero** y **Justa Montero** (que también ha colaborado en la edición de este Plural) aportan su mirada desde los movimientos sociales, en los que son participantes muy activas; **Quim Arrufat**, exconcejal y exdiputado de las Candidatures d’Unitat Popular (CUP), entrevistado por **Marc Casanovas**, nos transmite su ya larga experiencia de resistencia a la lógica institucional; **Laura Gómez** hace un balance autocrítico de la labor desarrollada en la lucha por la igualdad desde su participación en el gobierno de Bildu en la Diputación de Gipuzkoa; **Jorge Lago** nos explica el sentido de la propuesta innovadora de Podemos, mientras que **Mercè Cortina-Oriol** y **Pedro Ibarra** nos ofrecen una reflexión sobre los retos y límites posibles de esta formación; finalmente, **Brais Fernández** parte de un breve recorrido teórico e histórico para ofrecer algunas ideas sobre lo que debería ser un partido-movimiento a construir en esta nueva etapa.

Los brutales atentados mortales cometidos en **Francia** en noviembre pasado por el autodenominado Estado Islámico —que se suman a las igualmente rechazables que ya desde hace tiempo comete contra población civil árabe y musulmana— han

servido de pretexto para desencadenar una nueva “guerra global contra el terror” y, con ella, imponer un Estado policial liberticida y declaradamente racista que amenaza con extenderse a toda Europa, con los millones de personas que piden refugio y asilo como principales víctimas. **Roseline Vachetta** denuncia esta escalada represiva, así como los beneficios electorales que de ella está extrayendo la extrema derecha francesa, pero apunta también los inicios de una respuesta desde abajo que esperemos se intensifique en los próximos y duros tiempos.

La formación de un nuevo gobierno por el Partido Socialista en **Portugal**, con el apoyo del Bloco de Esquerda y el Partido Comunista, supone el inicio de una nueva experiencia en la que se va a poner a prueba la posibilidad de revertir las políticas austeritarias de los últimos años e ir emprendiendo un camino alternativo. Una tarea nada fácil que, como comenta **Catarina Martins**, diputada del Bloco de Esquerda y entrevistada por **Joseba Fernández**, se va a encontrar con las reticencias de una Unión Europea convertida en “una máquina de guerra contra los derechos sociales”.

A partir del triunfo de la “revolución ciudadana” encabezada por Rafael Correa, el proceso vivido en **Ecuador** ha tenido un recorrido lleno de esperanzas y avances, pero también de conflictos y retrocesos que son analizados por un testigo activo, **Decio Machado**, en un artículo muy documentado. Su título, “El gatopardismo correísta”, es suficientemente elocuente del balance que extrae de toda esta etapa.

La lucha del pueblo de **Cachemira** contra la ocupación india y por su autodeterminación es, como escriben **Kamil Ahsan** y **Saib un Nisa Asis**, la de un pueblo olvidado y acosado permanentemente por la represión. Su historia, desvirtuada oficialmente como mero objeto de un conflicto territorial entre India y Pakistán, es sin embargo la de una prolongada resistencia popular que debemos contribuir a dar a conocer en Europa.

En el número anterior de esta revista dedicamos el Plural a la Cumbre Climática recientemente celebrada en París. Ahora publicamos como continuación del mismo la contribución de **Razmig Keucheyan**, quien, apoyándose en Gramsci y otros pensadores críticos, recuerda cómo el capitalismo busca siempre reestructurarse a través de soluciones innovadoras ante sus recurrentes crisis. Inserta en ese análisis el papel actual que pueden jugar **las finanzas medioambientales**, o sea, “el conjunto de productos financieros ‘vinculados’ a la naturaleza”, para centrarse en los “bonos catástrofe”, sin obviar los riesgos sistémicos que también entrañan.

Recordando de nuevo el 75.º aniversario de la muerte de **Walter Benjamin**, **Antonio Crespo** nos ofrece ahora “Un arca de palabras”: una estimulante combinación de miradas y reflexiones sobre su rico y complejo pensamiento —en el que se mezclan judaísmo, teología, marxismo...— para reivindicar entre otras su crítica del concepto de progreso, sin por ello renunciar a lo que también fue para ese pensador la “apuesta melancólica por la revolución”. *J.P.*